

Editorial

La Revista Brasileña de Estudios Latinoamericanos presenta ahora el primer número del volumen nueve, año 2019, trayendo temas de profunda relevancia para pensar nuestra América Latina, tanto en lo que se refiere a la coyuntura en cuanto a los problemas estructurales que siguen siendo objeto de análisis de los investigadores y de la lucha de los pueblos.

El primer artículo viene de México, de autoría del profesor Jaime Osório, "Cuestiones epistémicas en el análisis de la dependencia y del capitalismo dependiente". En el texto Osório busca esclarecer algunos puntos centrales en la polémica sobre la renovación de la teoría marxista de la dependencia formulada por Claudio Katz. En seguida tenemos el texto de Gilberto Felisberto Vasconcellos: "Machado de Assis: el crimen, el criminal, el criminalizado, el criminalista", en el que examina la obra del escritor brasileño Machado de Assis desde esas cuatro perspectivas.

Mariano Féliz y Julián Pierino Pedrazzi presentan el texto "Dependencia, tipo de cambio y valor: Revisando la articulación entre la teoría marxista de la dependencia y la teoría marxista del tipo de cambio", buscando articular los tradicionales debates sobre el intercambio desigual y la teoría del valor con la discusión de un plan más concreto sobre la política cambiaria. Anna Lyvia Roberto Custodio Ribeiro discute los "Dilemas de la reforma agraria en Brasil", mostrando la esencialidad de la reforma agraria como una política de Estado para el desarrollo económico y la consecuente superación de los grandes problemas presentes en el ámbito rural.

El tema del combate a las drogas es presentado por Marcelo Bidoia dos Santos y Eder Aparecido de Paula en el texto "Del otro lado del front: guerra a las drogas y políticas públicas en Brasil a la luz de las experiencias regulatorias internacionales", promoviendo una crítica progresista de la adopción de medidas alternativas a la actual política sobre drogas en Brasil, trayendo al debate argumentos no prohibicionistas. Cristiano Cezar de Oliveira Passos presenta algunas interfaces entre el conjunto de las violaciones cometidas por la dictadura militar brasileña (1964-1985) y los impactos provocados en pueblos y territorios indígenas en la región de la Amazonía en el texto "Violaciones contra los derechos de los pueblos indígenas y los impactos socio ambientales en Brasil entre 1964 y 1985".

Cerrando la sesión de artículos, Dimitrius Gonçalves Machado e Michelle Alves Monteiro presentan el texto "El Refugiado al Margen del Margen: un Diálogo entre el" Turista "y el "Vagabundo", de Bauman, y Derechos Humanos", trayendo una reflexión sobre la cuestión de los refugiados, como sujetos marginados y estigmatizados a partir de su deshumanización. Y, finalmente, Nelson Kautzner Marques Junior, en el texto "Venezuela: los beneficios de la Revolución Bolivariana para la salud, educación y deporte", apunta los avances y las dificultades del gobierno venezolano en el área deportiva, vinculando salud y educación.

La reseña de esa edición queda por cuenta de Hugo F. Corrêa en: "Un marco para el fin de un largo exilio (Reseña del libro Teoría Marxista de la Dependencia: problemas y categorías – una visión histórica", de Mathias S. Luce)" en lo cual presenta los contornos generales de la obra y destaca, a la luz del contexto histórico en que fue producida, sus méritos dentro del debate actual sobre la Teoría Marxista de la Dependencia.

El ensayo fotográfico, producido por la profesora y periodista Roseméri Laurindo, trae la belleza y la magia de la cultura popular revelada en el "Festival de Parintins", fiesta que ocurre en el corazón de la Amazonía, siempre en el mes de junio, cuando los dos famosos "bueyes", Garantido e Caprichoso, se encuentran en danza e historias.

Aprovechen la lectura!

Colectivo Editorial